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4月25日至27日，由同济大学、鲁
班大学联合创立的同济大学建筑产业创
新发展研究院将在沪举办中国建筑产业
创新发展峰会，届时将有多位院士及知
名学者作主旨演讲。会议召开前夕，峰
会特邀演讲嘉宾之一——鲁班软件创始
人杨宝明就鲁班软件2019年发展战略接
受了本报记者的采访。

记者：近年来，中国经济转型持续
为建筑业发展带来了下行压力，建筑业
增速放缓成为新常态。党的十九大报告
指出我国经济已由高速增长阶段转向高
质量发展阶段。对于规模大体量大的建
筑业来说，正在由增量经济转为存量经
济，如何盘活存量经济，追求高质量发
展，成为当前和今后我国建筑业发展必
须思考的问题。请谈谈您在这方面的观
点。

杨宝明：我首先要说：建筑业数字
化转型箭在弦上。

鲁班软件成立于2001年，一直致力
于以先进的管理理念与信息技术开路，
志在成为BIM平台领航者，建设1∶1数
字世界，2019年鲁班软件战略升级，力
争为施工企业提供更专业的数字化解决
方案。

2018 年，作为稳增长的重要手段，
基建投资增速从 18%骤降至 3.3%，基建
投资增速创历史低点，这在一定程度上
和政府严控地方债务有关。基建投资增
速降至低点，直接造成的影响就是建筑
龙头企业公路、铁路订单疲软。短期来
看，经济下行压力仍然较大，固定投资
增速放缓，特别是基建投资放缓，建筑
业外部环境不容乐观。从长期来看，传
统的投资拉动增长模式已经难以为继，
倒逼中国建筑业转向高质量发展，建筑
业必须向科技创新驱动、夯实内功。

另一方面，我国建筑业内部市场竞
争愈发激烈。近年来我国建筑业资质审
核条件进一步放松，特、一级资质企业
数量井喷，调整资质承包工程范围，允
许跨级别、跨专业承接工程等政策的实
施，表明资质作为门槛的效用在进一步
削弱，竞争将进一步激烈。

2019 年，面对复杂的内外部环境，
建筑业必须主动拥抱数字化转型，借助
信息化技术实现管理水平及核心竞争力
的大幅度提升。建筑企业要利用BIM等
信息化手段，推动施工企业生产方式向
低碳化、智慧化、绿色化发展，利用数
字转型创新业务模式，构建小前端、大

后台的运营能力，实现降本增效，提升
企业的核心竞争力，如此才能在存量市
场搏出一番天地。

记者：鲁班软件如何“顺势而为”
转型发展？

杨宝明：鲁班软件以助力施工企业
转型升级为己任。

向数字化转型、加快构建企业数字
大脑已逐渐成为业内共识，而BIM技术
就是建设企业数字化转型的关键支撑技
术。鲁班软件坚持以客户为中心，近20
年聚焦 BIM 技术，孜孜不倦地追求技
术、产品、服务创新，为用户提供先
进、可靠、专业的BIM解决方案。2019
年，为了更好地满足施工企业数字化转
型的迫切需求，推动建筑业信息化发展
进程，鲁班软件重新调整战略，业务升
级，聚焦软件业务和客户价值，帮助施
工企业做好顶层设计，做好从项目级
BIM应用到集团级BIM应用的顺利衔接。

聚焦BIM平台软件业务。2019年鲁
班软件发展最重要的目标就是两个聚焦
——聚焦软件业务，聚焦客户价值。鲁
班软件最重要的定位仍是平台软件厂
商 ， 2019 年 将 持 续 专 注 CIM、 BIM、
DIM软件的研发，做好BIM软件，为施
工企业带来高效、专业化、成熟度的
BIM产品，真正为施工企业带来价值。

聚焦客户价值。为客户创造价值是
鲁班软件客户增值服务的出发点，2019
年鲁班软件设立客户成功部，将为中建
八局、中建二局、中国五冶、二十三
冶、中交一公局、中交二航局、中核二
二、贵州建工等 300 多家部署企业级
BIM平台的施工企业提供高水准的个性
化服务，以满足不同老客户需求的增值
服务。长期以来，经过近 700 个大型复
杂项目的实践，鲁班软件积累了大量针
对BIM最佳业务实践和系统管理运营的
成功经验，鲁班软件将通过客户成功
部，与客户分享这些专业经验。在此基
础上，客户成功部结合施工企业情况，
为施工企业提供 BIM 战略规划落地指
导，协助客户制定BIM实施方法、整体
管理方法论，以提升客户运营能力。此
外，鲁班软件客户成功部为大型施工企
业制定并组织解决方案管理技能培训，
提供知识转移，辅助施工企业BIM团队
建设与BIM人才培养，助力客户充分挖
掘和利用BIM价值，提高用户增值服务
质量和体验。

记者：据了解，鲁班软件正在加快

CBD一体化平台升级，请叙其详。
杨宝明：鲁班软件将紧跟智慧城市

建设管理未来的发展方向，坚持CBD一
体化平台研发，致力于破解数据兼容、
各系统集成与融合、协议与接口标准不
统一的难题，将工程、城市建设、家居
三大领域业务整合，打造基于CIM技术
的数字城市规建管一体化平台，满足政
府部门、业主、施工单位等多类型客户
在同一平台管理操作的需求，实现账户
统一、数据统一的目标。CBD一体化平
台系统完整、扩展性高，满足住户级、
工程级到城市级三大层级的需求，覆盖
规划、建设、管理三大阶段，实现了从
微观到宏观、从静态到动态、从局部到
整体的跨层次数字化管理，真正实现

“看得见的未来，可计算的城市”“线下
一个家，线上一个家”。为了实现 CBD
一体化平台顺利开发，2019年鲁班软件
将进一步强化研发能力，完善研发组织
机构，加大研发投入，强化研发能力体
系建设，整合公司内外部合作资源，通
过不断深化产学研合作，促进BIM技术
进步。

记者：鲁班软件作为一家专注建造
阶段BIM技术项目级、企业级解决方案
研发和服务的供应商，在“服务”方面
有何新思路？

杨宝明：我们将更注重两个服务。
一是提供高质量、高标准交付服

务。对施工企业来讲，在满足其BIM需
求的基础上，BIM系统部署与咨询服务
交付的质量与速度是服务满意度的集中
体现。鲁班软件为了提高用户满意度，
提供更加高质量、标准化交付的产品与
服务，一方面将不断加强业务流程、交
付流程标准化建设，提升内部技术支持
交付能力，夯实规模化、个性化的快速
实施与交付能力；另外一方面，鲁班软
件将通过线上+线下多渠道倾听施工企业
诉求，针对施工企业不同需求，提供高
质量的交付服务。

二是加强BIM顶层规划设计与咨询
服务。BIM技术在国内施工企业的应用
越来越深入普及，但目前应用总体上还
处在初级阶段，大多企业对BIM应用发
展的方向还不够清晰，特别是对企业级
BIM 发展的方向还不够明确，企业级
BIM应用的顶层设计有较大欠缺，影响
BIM技术的投入产出和前进的速度，需
要加快提升。2019 年鲁班软件架构调
整，成立集成交付中心，专注为施工企
业提供先进的 BIM 顶层设计与咨询服
务、成熟的BIM实施方案等。鲁班软件
集成交付团队具备丰富的BIM实施服务
经验，可针对不同方面为施工企业提供

宏观战略支持，协助施工企业进行BIM
应用规划、BIM 项目试点标杆树立、
BIM基础培训、培养BIM人才、建立企
业BIM应用体系、解决过程中的BIM疑
问、对BIM应用过程纠偏等，助力施工
企业BIM落地。

记者：鲁班软件2019年发展战略中
还有什么创新之举？

杨宝明：构建开放共赢的BIM平台
生态体系。2019 年，鲁班软件将紧随

“数字中国”战略，打造BIM技术合作生
态，积极践行开放共赢的合作伙伴战
略。通过标准接口开发，可以在住户
层、工程层、城市层分别对接相应的合
作伙伴，为各层级提供基础数据底板作
用，赋能合作伙伴产品和服务，从而打

造全球范围的 BIM+CIM 生态圈。鲁班
软件与新中大、海康威视等ERP、物联网
厂商形成合作，为行业上下游系统提供基
础数据，实现项目基础数据的及时性、准
确性、对应性和可追溯性。连接IOT数据，
深度融合 BIM+大数据+人工智能数据，
实现智慧城市深层次应用。未来鲁班软件
将坚持开放，与更多的合作伙伴形成多
样化、深入的合作，推动建筑业与智慧
城市全生命周期信息化管理。

2019年，鲁班软件将聚焦做好软件
业务，充分发挥自身平台技术的优势，
积极与产业链伙伴强强联手、优势互
补，为建设相关企业提供更多具有突破
性的技术与解决方案，为施工企业创造
更大价值。

调整未来发展路线 打造BIM平台领航者
—— 杨 宝 明 博 士 谈 鲁 班 软 件 集 团 2019 年 发 展 战 略

□本报记者 张玉明

在建筑业发展到今天并已经到了顶
峰的时候，中发建设有限公司才开始发
力向前。我想大家都会问：现在才开始
做是不是晚了呢？能不能成功呢？我的
观点是何时都可以是成功的起点。为什
么？建筑业是一个古老的行业，有千百
年的历史，我们看今天如日中天的中
建、中交，在建筑业历史的长河中，他
们的历史也不过是短暂的一瞬间，可以
说在历史面前大家都是属于新来者，企
业真正的崛起也就是十几二十年。所
以，今天开始也可以成功。

对于中发建设这样的企业，要成功
需要解决哪些问题呢？

第一要解决的是思想问题。
解决思想问题，要信守常识。现在

的新思想很多，作为传统行业的建筑
业，我觉得首先要信守常识。常识包括
很多方面，比如“实事求是”，比如“一
分耕耘一分收获”，“最远的路也是走出
来的，时间是最好的试金石”。这次我们
定的五年规划有些目标已经超过了现在
的能力，但只要坚信路是一步步走出来
的，循序渐进，用时间和走过的路来证
明，也许这些东西并没有想象的那么
难；再比如战略规划里面讲到要建立完
整的培训体系，就集团目前实际情况来
看，要实现这个目标还是有难度的；但
是只要去做，这个体系完不完整、系不
系统也是相对的，只要比今天做得好，
就比原来更完整。

解决思想问题，是信守规律。我的
感觉，建筑企业要信守三条规律。第一
条信守企业成功的规律。企业成功的规
律是什么？让客户满意。中发建设未来
能走多远完全取决于客户满意度，也许
你的价格比较高，但只要客户觉得物有
所值就行。在中国建筑行业，民营企业
活得并不容易，但是就在房建这个高度
市场化、过度竞争的行业，仍然有些民
营企业做得很好，比如龙信。龙信和仁
恒合作二十年，陈祖新董事长曾经告诉
我，仁恒让他做了几个项目之后，问他

“陈祖新你亏了没有，你如果亏了，我再
给你一点钱”，仁恒为什么会说这话，就
是龙信做得好；那龙信真的做得毫无瑕
疵吗，也不是，它只是比别人做得更
好。第二条是要研究工程业务的规律。
我们战略规划里提到的业务主要还是施
工总承包。五年规划期内先做施工总承
包，五年之后干工程要去思考更高层面

的业务，比如工程总承包。我研究工程
行业二十年，得出的结论就是在工程行
业两颗王冠上的明珠，一颗是工程总承
包，另一颗就是 BOT 模式中的运营管
理。从长远来说，我们要慢慢向工程总
承包转型。为什么金螳螂能够这么成
功，实际上他们就是做专业领域的工程
总承包。第三条是要坚守项目成功的规
律。对于施工企业而言，项目成功的规
律其实就是以成本为中心，从签约开
始，到履约、结算的各个阶段都要做好
成本管理。

解决思想问题，要保持艰苦奋斗和
乐观向上的精神。中发有豪华的办公
楼，有好的客户口碑，地产业务做得很
好，一句话不差钱，但我想中发跟华为
比，还是有很大的差距。我们从网上看
到，任总出差还在机场等出租车，这一
定不是华为要节约多少成本，而是一种
艰苦奋斗的精神。有艰苦奋斗的精神，
才会有克服困难的勇气和向上的动力。
上溯近百年，中国共产党革命的历程，
艰苦奋斗是很重要的一种动力。如果你
到井冈山去参观，会有很直观的感受，
井冈山的战略纵深其实非常短，只有五
个哨口，从最东到最西和最南到最北的
直线距离都不会超过三十公里，中间有
片小平地叫茨坪。这样的一座山被围
困，尤其是冬天，粮食补给都进不去，
怎么办？可见其艰难。毛主席在那坚守
了一年多的时间，红军在那坚守了三四
年的时间。正是有了这种艰苦奋斗、向
死而生的精神，长征才能走完，才能走
到延安，一位先生把这种经历总结为

“苦难辉煌”。
中发集团过去也是从艰苦中走出来

的，虽然现在已经有了飞速的发展，但
是这种精神一定不能舍弃。我们战略规
划期内提出组织的调整、组织的完善会
有一个过程，在组织不完善的时候，事
情多怎么做？如何做好业务和人员配置
之间的平衡？对于这样的考验我们只能

“五加二”“白加黑”，拥有克服困难的勇
气。我们的建筑业务起步比较晚，能力

可能也没有那么强大，但是如果有乐观
拼搏的精神，不断看到自己的进步，克
服困难的劲头就会很足。

解决思想问题，要有开放和包容的
精神。思想越开放，世界就越大。开放
体现在三个维度：时间维度的开放；比
如有些领导到了四五十岁以上，已经积
累了足够的经验，但是这些经验面对今
天、未来是不是还管用？有些可能管
用，但是有些已经不管用了，这就要求
各位领导在思想上一定要与时俱进。对
未知的领域保持开放态度；新时代每个
人未知的领域太多。对于传统建筑人，
工程总承包和建筑工业化就算是新兴领
域。最近和信息化专家探讨数字建筑，
这对于大多数人也是新领域。我们一定
要通过不断的学习，才能尽量不被时代
落下。对不可预计的结果保持开放的心
态；战略执行过程中肯定会存在很多问
题，不确定性时代，战略只能保证方向
大致正确，完全正确是很难的，但我们
的组织一定要充满活力。如果你相信
它，撸起袖子加油干，最终很可能就实
现了。如果你觉得这也难那也难，最好
的战略也只能是空谈。

除了思想开放还要包容。我们党有
三大法宝，其中之一是统一战线。统一
战线讲的是要团结一切可以团结的力
量，我觉得这就是包容。对于我们集团
来讲，越开放越包容，就越能摆脱路径
依赖，就有可能躲过很多陷阱。

第二要解决的问题是如何切实推进。
要切实推进就要有执行力。中国平

安董事长马明哲说过一句经典的话，“一
流的战略、二流的执行不如二流的战
略、一流的执行”。一流、二流的战略之
间的差距比较小，但是不同的执行力之
间的差距却是很大的。执行力的强弱主
要体现在计划和目标的严肃性、有没有

“比、学、赶、帮、超”的团队。在建筑
工程企业里面，中国建筑的执行力是比
较强的，我对中建系统内的绩效文化、
排名文化是很钦佩的，工程局排名、号
码公司排名、合同额排名、收入排名、

应收账款排名、利润排名，各种各样的
排名，这都是执行力的基础。

要切实推进就要步步为营。实现五
年规划目标的路，其实就是我们集团在
不断追求卓越的路。华为有一个说法，

“华为不是优秀的企业，我们只是在追求
优秀的路上”，“华为的人是傻子，我们
不去、也不会走捷径”，“华为就像乌龟
一样，一直在慢慢爬”，华为也就爬了三
十年，做到了世界最顶端。类似做法的
人很多，中国历史上有一位牛人叫曾国
藩，采用的战术办法是“结硬寨，打呆
仗”，他的思路就是不管仗怎么打，先在
敌人的城池外面天天挖沟，里三层外三
层，敌人的粮草运不进去，就会自乱阵
脚。就是用这种傻办法，曾国藩的湘军
战胜了太平天国。用习大大话说叫“勿
忘初心，牢记使命”。如果我们集团在座
的领导把当年公司成立之初的历史找出
来，保持当年的劲头，实现现在五年的
目标一定不是难的事情。

要切实推进就要抓核心能力，不走
捷径。建筑行业能走的捷径都被人走完
了，现在已经没有什么捷径可走了。作
为研究者，我也发现中国建筑行业的绝
大多数建筑企业之间能力差距非常小，
有些企业表面上看规模很大，但其实核
心能力与我们中发建设相差无几，我们
努力几年，就跟他们没有太大差异了，
这对我们追赶领先企业很有好处。

最后提一点建议，就是巧妙运用三
种发展动力。

我感觉，未来几年中国建筑企业发
展的驱动力可以总结为三种或者三个方
面：一是资源驱动，比如增加人员、设
备、资金；二是管理驱动，做好管理体
系，提升资源使用效率；第三是创新驱
动，转变过去的生存方式、管理方式、
作业方式。比如现在的建筑工业化就是
对传统建筑业生产方式的一种改变。对
于我们集团来讲，未来规划目标的实现
不应只靠资源投入，要坚持三条腿走
路，力争三种驱动力各占三分之一。通
过三种驱动方式，相信五年之后我们会
在建筑业务上取得令人惊喜的成就。

“雄关漫道真如铁，而今迈步从头
越”。有了新的目标就需要各位领导具备
新的心态，有了新的心态就能找到新的
方法。如果我们坚持道、法、术三个层
次的有机结合，并且充分利用好内部资
源，相信五年的规划目标一定能够实现。

何时都可以是成功的起点
□李福和

近日，随着中国建筑年报的发布，四大央企巨头2018年
的年报已全部披露。2018年四大巨头的表现到底谁更强一些？
本文从营业收入、净利润、新签合同额、毛利率、鲁班奖和国家
优质工程奖、员工学历构成六个方面进行比较分析。

1.营业收入
2018 年四大央企巨头的营业收入，其中中国建筑以

11993亿元的营收、14%的增长速度荣获2018年营收与增速的
“双料冠军”。在营业收入基数如此之高的同时还能保持这么
高的增速，中国建筑的营业实力真是不容小觑。而且中国建筑
确实实力雄厚，在“建筑前沿”统计的三年里，它的营收体量和
增速在四大巨头里面都是最好的。

不过，这是按照营业收入的绝对数量进行的比较，考虑到
各个公司的规模不一样，绝对营业收入存在一定的偏颇，所以
有必要在人员数量的基础上进行比较。以下是各公司截至
2018年12月31日在岗的员工数量：

公司 员工数
中国建筑 302827
中国中铁 282256
中国铁建 295862
中国交建 135813
将人员因素考虑进去后，得到四个公司新的万人营业收

入数据，即每一万个人创造的营业收入。考虑人员因素之后，
四个公司之间的营收排名有了很大变化。只看绝对营业收入
时，因为体量的关系，中交的表现并不突出，但是如果计算人
均的话，可以很明显地看出中交几乎与中建处于一样的水平。

中铁跟中铁建这对孪生兄弟，2018年的营业收入几乎差
不多，但是人均的话中铁还是比中铁建高了一些。

2.净利润
所谓净利润就是指公司的利润总额缴纳了所得税后剩下

的利润，通俗地讲，就是公司最后能实实在在留在口袋里的
钱。所以说，净利润是一个企业经营的最终成果，净利润多，企
业的经营效益就好；净利润少，企业的经营效益就差，它是衡
量一个企业经营效益的主要指标。

在净利润这个层面，中国建筑再次以382亿元的净利润、
16%的增速碾压其他三家公司。四家公司中只有中国交建净
利润出现了下降，看来交建去年的经营业绩确实有压力啊。

3.新签合同额
新签合同额在每个公司中占据的分量就不用我过多赘述

了，相信每一个工程人都懂得，因为它代表着公司未来还可用
的“余粮”，“余粮”当然是越多越好。

总体而言，新签合同的总额排名与营业收入的排名一致，
中国建筑继续以26271亿元蝉联冠军宝座，中铁和中铁建次
之。

在考虑新签合同总额的基础之上，我们还应该看下海外
业务。海外业务的重要性就不需要我赘述了，大家都明白。

四大巨头海外业务的排名中，中交以1590亿元的海外新
签合同额毫无悬念地成为No.1，而且中交的海外业务占总业
务量的18%，相比于其他三家的10%以下，中交的海外业务可
以说是当之无愧的核心业务。

值得注意的是，虽然中建的业务体量在总量上是四大巨
头里面最强的，但是其海外业务却是四家公司里面最弱的。此
外，虽然中交的海外业务占比很高，但是跟往年相比这一比重
出现了大幅度下降。据“建筑前沿”2016年的统计，中交当年
的海外业务占比是31%，而如今只有18%了。

4.毛利率
毛利率反映的是毛利与营业收入之间的关系。前面提到，

在评价一个企业的经营时，不能单单只看营业收入，因为营业收入是个绝对值，
与公司的规模有很大关系。但是毛利率不一样，它是一个比值，不直接受公司规
模和人数等的影响。对一个公司而言，毛利率越高越好，因为它表示同样的营收
下，企业获得的利润越高。

纵观四巨头近三年的毛利率情况，与营收、净利润和新签合同额相比，格局
有了很大变化。中交以14.1%的高毛利率摘得第一名，远远高于其后的中建、中
铁、中铁建。但值得注意的是：除了中交之外，其他三者近三年的毛利率都是呈
现增长趋势，中交的却是呈现下降趋势。

5.鲁班奖和国家优质工程奖
鲁班奖，全称中国建筑工程鲁班奖，是中国建筑行业工程质量最高荣誉奖；

国家优质工程奖是工程建设行业设立最早、规格要求最高的国家级质量奖，这
两个奖项都是每个建企的“梦之女神”。因为它们不仅代表了无上的荣誉，也是
实力的证明，是企业呈现给业界一张最好用的名片。

2018年四大央企巨头共斩获鲁班奖和国家优质工程奖257项，其中中国建
筑以34项鲁班奖、63项国家优质工程奖排在最前，中国铁建以64项排在其后。

6.员工学历构成
人才，特别是高素质人才一直都是各家企业争相抢夺的对象。前面提到的

种种，不论营业收入也好，净利润也罢，代表的只是过去的成绩，而人才不仅影
响着过去和现在，更决定了一个公司未来的经营情况。从人才的角度，不仅能找
到一个公司过去经营好坏的原因，还能预估它以后的发展前景。而且拥有更多
高素质人才，本身也说明该企业对人才有更多的吸引力，这从侧面也反映出了
该企业的发展前景。21世纪，谁拥有人才，谁就拥有了可持续发展的资本。

四大巨头中，中交和中建拥有的高素质人才比例较高，本科及以上学历的
员工分别占比68%和64%，中交硕士以上学历的人才比例竟高达9%。相比之下，
中铁和中铁建的人才竞争能力明显不足。

总体而言，四大巨头各有特色：中国建筑目前单个维度和综合实力都很强；
中铁和中铁建综合实力不错，但单个维度均不突出；中国交建单个维度很突出，
但目前综合实力还不够强。

维度 最强公司
绝对营业收入 中国建筑
相对营业收入 中国建筑、中国交建
净利润 中国建筑、中国交建
新签合同额 中国建筑
毛利率 中国交建
鲁班奖和国家优质奖 中国建筑、中国铁建
员工学历构成 中国交建、中国建筑
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编者按：本文根据上海攀成德企业管理顾问有限公司董事

长李福和在参加某大型建筑公司战略规划研讨会时的发言录音

整理。


